

et dit que l'Institut des Artisans Canadiens de Montréal commençait sa seconde année sous de très-heureux auspices puisque M. l'abbé Verreau, de l'École Normale, avait bien voulu se charger de donner la première lecture.

M. l'abbé Verreau monta à la tribune au milieu des applaudissements répétés de tous et fit avec l'Institut une charmante causerie.

Jetant un regard sur le passé de l'établissement, il dit qu'on devrait être heureux d'avoir un passé, une histoire ancienne.

Il passa en revue les différents modes d'associations, les anciennes corporations en France, et donna sur ces sujets des renseignements très-piquants. Il termina en promettant son concours et un certain nombre de lectures pendant la saison des classes.

M. Plinguet le remercia, au nom de l'Institut, de la magnifique causerie par laquelle il avait bien voulu inaugurer les séances de l'Institut et en prenant acte de la promesse qu'il lui a faite d'une série de lectures. Il invita ensuite Messire Desmazures à dire quelques mots. — Extrait de l'*Ordre*.

—Dimanche 7 octobre, Mgr. l'Evêque de Tjoa, administrateur de l'Archidiocèse de Québec, a fait les ordinations suivantes :

DIACRE : M. Patrick Bradley, de St. Jean, N. B.

SOUS-DIACRES : MM. Jacob Arnauld McKenna, de l'Île du Prince-Edouard ; Philippe Morreau, Elzéar Auclair, F. X. Michaud, de St. Jean, N. B.

MINORÉS : MM. Anselme Boucher, Guillaume Roy, Albert Blais, Ignace Langlois, Pierre Boily, J. B. Plamondon, Louis Gagnon, Louis Langis, Adolphe Godbout, Alfred Bergeron, Joseph Rainville, Michael Quinan, Louis Bérubé.

TONSURÉS : MM. Policarpe Dassylva, George Côté, Guillaume Kiety, Adrien Papineau, F. X. Gosselin, Ferd. Elzéar Couture, Guillaume Giroux, Théophile Houde, Ernest Audet, Louis Sansfaçon, Philius Lessard, Philippe Sylvain, Narcisse Dionne.

—Monseigneur Jos. Laroque, le même jour, conférait dans la chapelle du Séminaire de St. Hyacinthe, le Diaconat à M. L. Girard, les Ordres Moindres à M. J. B. Michon, et la Tonsure à M. S. A. Dupuy, tous trois du Diocèse de St. Hyacinthe.

—Le même dimanche, Mgr. Cooke, évêque des Trois-Rivières, a donné, dans l'église paroissiale des Trois-Rivières, la tonsure à MM. Dupont, Tessier, Cooke et Godin, le sous-diaconat à M. Lemire, de la Rivière du Febvre, et celui de la prêtrise à M. Ovide Sicard de Carufel.

—Deux religieuses de la communauté des Sœurs Grises d'Ottawa sont parties, le 8 octobre, de cette ville pour aller fonder une mission au lac Témiscaming. Ce sont les Sœurs Raisin et Vincent. Elles vont fonder une maison d'éducation pour les jeunes sauvages.

Nécrologie.

Nous avons la douleur d'annoncer la mort d'un des plus anciens prêtres du Diocèse de St. Hyacinthe : M. Louis Barthélemy Brien est décédé à l'Evêché de St. Hyacinthe, à l'âge de 64 ans. Ordonné prêtre en 1832, il fut vicaire à St. Constant, et successivement curé de St. Hugues, St. Simon, St. Constant et St. Hermas. Sa charité, sa modestie et la simplicité de ses manières

l'avaient rendu cher à ses confrères et à ses paroissiens. Il a laissé presque toutes ses épargnes à l'Evêché de St. Hyacinthe.

Il était membre de la Société des trois messes.

Bibliographie.

VINGT ANNÉES DE MISSIONS dans le Nord-Ouest de l'Amérique, par Mgr. Taché, Evêque de Saint-Boniface. — Un beau volume de 250 pages in-8° ; Eusèbe Senécal, imprimeur-éditeur.

Ce livre si impatiemment attendu depuis qu'une heureuse indiscretion l'avait fait annoncer au public, vient de paraître, et il a été déposé hier chez les différents libraires de cette ville, où l'on peut se le procurer dès aujourd'hui pour la modique somme de 2 chelins.

Dès qu'il nous a été remis, nous nous sommes pris à en parcourir quelques pages, et, cédant à l'entraînement de l'intérêt, nous n'avons pu nous en séparer qu'à la dernière page. Rarement, nous avons lu avec autant de plaisir, de charmes et de fierté nationale un livre comme les *Vingt années de missions*. L'intérêt, éveillé dès le commencement, se soutient jusqu'à la fin, et ce n'est qu'à regret qu'on en laisse la lecture.

Ce livre est l'histoire, non pas générale des missions de la Rivière-Rouge, mais l'histoire particulière des principaux travaux des RR. PP. Oblats. Mgr. Taché l'avait écrite pour les *Annales* particulières de cette congrégation, et ce n'est qu'à la sollicitation de M. Edmond Moreau, de l'Evêché de cette ville, que Sa Grandeur a consenti à le livrer à la publicité. Le public devra donc au jeune et pieux directeur des *Annales de la Propagation de la Foi* d'avoir un livre aussi important, rempli de tant de renseignements utiles et nécessaires sur les immenses possessions du Territoire du Nord-Ouest.

En lisant les *Vingt années de missions*, on reste sous l'empire d'un sentiment d'admiration enthousiaste devant le dévouement entier et la sublime abnégation des missionnaires, devant leur énergie et leur zèle, devant les prodiges qu'opèrent dans ces pays lointains les pieux ministres du Seigneur qui s'en vont généreusement y mettre leur vie au service de Dieu et de la civilisation. Chaque page, chaque ligne respire les plus généreux sentiments ; il y a du cœur et du patriotisme dans cette œuvre. On y sent l'âme ardente du missionnaire se montrer dans toute la sublime auréole de son apostolat, énergiquement trempée au creuset des infortunes évangéliques, mais forte et inébranlable dans ses espérances comme la Providence qu'elle invoque.

Mgr. Taché écrit comme il parle, c'est le cœur qui se fait entendre quand il ouvre la bouche, c'est le cœur qui se fait voir sous sa plume. Quels touchants accents de douceur, de noblesse et de piété possède sa voix limpide et émue ! quelles impressions d'indéfinissable sérénité révèle sa plume ! Ses *Vingt années de missions* sont un chef-d'œuvre.

Peu de personnes, croyons-nous, voudront se passer de cet important ouvrage du jeune évêque canadien. Aussi n'avons-nous pas besoin de le recommander à l'attention empressée de nos lecteurs. Nous nous contenterons d'ajouter que les *Vingt années de missions* forment un beau volume, grâce à l'élégance et au fini que leur a donnés l'imprimeur, M. E. Senécal. — *L'Ordre*.